

**ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 65
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 10:30 Horas del día lunes 15 de septiembre del 2014, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **LUIS CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los señores Concejales.

- **RAUL ESPEJO ESCOBAR**
- **LUIS SANHUEZA ZURITA**
- **VICTOR CHANDIA ARCE**
- **NORMA MONSALVE CONSTANZO**
- **MIGUEL VARGAS AVILA**
- **NORMA TORRES FUENTES**

Como Ministro de fe la Secretaria Municipal Sra. Lucy Cartes Ramírez.

TABLA.-

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 63 (01.09.2014).

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

2.2.- RECIBIDA

1.- Invitación Escuela de Minas de Leuque.

2.3.- ANÁLISIS

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.

4.- CUENTA COMISIONES.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

7.- INCIDENTES.

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR.

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 63 (01.09.2014)

Sin Observaciones:

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad Aprobar el Acta Nº 63 de fecha 01.09.2014

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

No Hay.

2.2.- RECIBIDA

1.- Invitación Escuela de Minas de Leuque.

2.3.-ANALISIS

No hay análisis.

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE

El señor Alcalde informa que estuvo en Santiago en una reunión en conjunto con la Asociación del Valle del Itata donde estuvo presente el Senador Navarro, señala que habló con el Sub Secretario sobre varios proyectos que están relacionados con la comuna, de los cuales las próximas semanas tendría noticias, mencionando que estos proyectos corresponden a FRIL postulados al Gobierno Regional, señalando que son: el cierre perimetral del cementerio, el cierre perimetral y graderías del Club Deportivo de Minas de Leuque y un PMU que sería una asesoría técnica para proyectos, . Menciona que otro proyecto es un pozo profundo en el sector del Estadio, ya que ahí se necesita mucha agua a raíz de la sequía y podría perderse el estadio por no regarse, dice que de los tres proyectos podrían acogerse dos ya que son alrededor de \$50.000.000, informa que insistió con el proyecto de la población por ser prioridad, reitera que para poder terminar la población hay que hacer, a raíz del terremoto, una calicata por el tema sísmico y eso cuesta alrededor de \$6.000.000 que se debe pagar con dinero Municipal, señalando que lo más probable es que se tenga que pedir una modificación presupuestaria para financiar ese proyecto, dice que le solicitó al Secplan que lo licitara lo antes posible ya que es importante avanzar con el tema de la población.

También Informa que se están cortando los pinos del terreno Municipal para lo que será la cancha Municipal del sector de Juan Mackenna y para que el terreno del cementerio se pueda habilitar más a la orilla del río.

Señala que estuvo el día jueves 11 de septiembre en la Intendencia viendo otro proyecto que es el camión Tolva que debe ser aprobado por el Consejo Regional, ya que los camiones no son suficientes para la demanda de mejoramiento de caminos y espera que sea aprobado por el Consejo, recuerda que hay un proyecto PMU que tiene que ver con mejoramiento de caminos rurales y que es alrededor de \$50.000.000 para la compra de alcantarillas, dice que otro proyecto que se está trabajando y que le solicitó a la Subdere a raíz de la crisis económica y social es la reposición de veredas, indica que se entregó el proyecto la semana pasada y se espera pronta respuesta de eso.

La Concejala Norma Monsalve pregunta si cuando se refiere al cierre perimetral del Cementerio, no está hablando de lo que se está ejecutando.

El señor Alcalde responde que no, porque lo que se está haciendo en este momento es el mejoramiento del parque.

La Concejala Norma Monsalve pregunta si el cierre perimetral del cementerio ya se había aprobado.

El señor Alcalde responde que es el mismo proyecto pero se está a la espera de aprobación de los recursos, explicando que lo que se está ejecutando en la población es la construcción de la plazoleta y áreas verdes.

4.- CUENTA COMISIONES.

El Concejal Víctor Chandia informa que se realizó la primera reunión de comisión de Educación, la que se conformó por la Concejala Norma Torres, el Director del DAEM, el Director del Liceo y el Director de la Escuela Valle Lonquén, menciona que comenzará a funcionar los segundos lunes de cada mes desde las 14:30 hrs. a 15:30 hrs., dice que una vez obtenido el reglamento y la estructuración del funcionamiento de la comisión se cambiara el horario para acomodarlo a todos, por las reuniones de Directivos que se realizan todos los lunes aproximadamente a la misma hora.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

No Hay.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

El señor Alcalde informa que a raíz de las inquietudes que se presentan en el Concejo, le solicitó a los Directivos que respondieran a través de un oficio.

La secretaria municipal da lectura al informe entregado por el Director de Obras con relación a la limpieza y aseo de calles de la comuna.

7.- INCIDENTES.

El Concejal Raúl Espejo informa que en Torreón y Minas de Leuque hay caminos en mal estado y con socavones producto de las lluvias y cree que es un tema importante, solicitando que se ponga una cinta de peligro o algo que lo señale, dice que generalmente se pone una rama pero como vienen las fiestas patrias llega gente de afuera, que no conoce el camino y si no está señalizado es peligroso.

El señor Alcalde responde que se verá ese tema y pregunta si sabe de otro camino que este con el mismo problema.

El Concejal Raúl Espejo dice que son solo esos los que conoce, señala que otro tema es que la Sra. María Leiva de Torreón Bajo le comentó que está solicitando la máquina para arreglar su terreno donde le construirán su casa, menciona que la empresa tiene todo el material para construirle y solo está esperando la maquina pero aún no han ido a emparejarle el terreno, señalando que lo otro que tiene entendido que para el camino de Minas de Leuque hay una empresa que está a cargo del arreglo del camino y quiere saber si el camino desde Hernán Brañas hasta donde la señora Chayo, bajando por Goropecumo lo tiene la misma empresa u otra.

El señor Alcalde responde que el problema es que parte de ese camino no está concesionado y es responsabilidad de Vialidad mantenerlo, informa que el fin de semana se envió una máquina porque habían vehículos que no podía subir, que se le aplicó material pero por las lluvias quedó igual, señalando que se está gestionando que envíen dos camionadas de material para solucionarlo.

El Concejal Raúl Espejo agrega que es responsabilidad de Vialidad mantener en buen estado los caminos.

El señor Alcalde dice que mientras Vialidad da una solución enviará al señor Valentín con la motoniveladora para que empareje los caminos calaminados, menciona que también en la costa quedó un camión enterrado, pero ese sector tiene concesión y Carel tiene que repararlo.

El Concejal Raúl Espejo comenta que la política de Vialidad a los Municipios no les favorece mucho, porque ellos trabajan una semana en cada comuna y en esa semana en que le toca a nuestra comuna las máquinas están malas o los operadores están con licencia por cualquier motivo y se debe esperar hasta el mes siguiente, comenta que en el periodo en que trabajó en la comuna siempre las máquinas estaban malas y cree que no puede seguir pasando, si bien Trehuaco es una comuna pequeña se tienen los mismos derechos de las comunas grandes, señalando que esa experiencia la vivió y aún sigue pasando que no se considera que a Vialidad no le da abasto las máquinas, dice que la gente de los sectores lo que más reclama es el tema de los caminos.

El señor Alcalde manifiesta que se aburrió con Vialidad y finalmente decidió enviar máquinas y camiones para arreglar los caminos y se optó por hacer un convenio con ellos, dice que solicitar una máquina a Vialidad es tremadamente difícil, también señala que es complicado pasar máquinas a todos los caminos que son enrolados por Vialidad.

La Concejala Norma Torres dice que en relación a los caminos planteados por el Concejal Espejo efectivamente las veces que ella pasó estaban con la señalética que correspondía y que hay una preocupación de prevenir a los vecinos que se acercan a ese sector, pero que probablemente han sido sacados o por la fuerza del viento han caído. Informa que el segundo tema con respecto a Vialidad es que cuando se realizó el Gobierno en terreno estuvo una representante de Vialidad a la cual se le planteó el tema y los vecinos estaban preocupados, dice que se le preguntó la forma que operaba Vialidad en la región y ellos reconocieron que no ha habido una buena coordinación desde la institución de Vialidad hacia los Municipios, que se deben coordinar con un año de anticipación los trabajos que se van a realizar a futuro y en eso se fue enfático, señala que su preocupación es que los caminos que son Viales no se pueden intervenir con máquinas Municipales, a pesar de eso se le planteó que la necesidad superaba la ley, pero son demasiados rígidos, su pregunta es cómo se

podría negociar con la Institución si existen los caminos Viales y si Vialidad no presenta soluciones a temas que son urgentes, para que del Municipio se les pueda dar alguna solución.

El señor Alcalde dice que por esa razón se hizo un convenio y se ha podido intervenir en los caminos, hoy en día la ciudadanía está empoderada, si se hace una intervención y ocurre un accidente el responsable es el que intervino los caminos, pero eso se supera con un convenio de colaboración y por esa razón ahora se puede enviar máquinas y camiones a los caminos viales para resolver temas puntuales. Informa que en el camino de Torreón había que cambiar la alcantarilla, pero si se tuviera se habría cambiado hace mucho tiempo, menciona que Vialidad dijo que tampoco tenían alcantarillas y que es un tema que está en espera y Vialidad lo sabe ya que se le han enviado fotos.

La Concejala Norma Monsalve pregunta en relación al proyecto de alcantarillas si se hará un catastro dentro de la comuna ya que conoce muchas familias que las necesitan como es el caso de unos ancianos del sector de El Aromo donde la ambulancia no puede ingresar por el mal camino señalando que se necesita una alcantarilla en ese sector.

El señor Alcalde responde que como es proyecto Municipal se partirá por caminos vecinales y después subvecinales, posteriormente al domicilio si alcanzan los recursos.

El Concejal Víctor Chandia hace mención al incidente que tocó en sesión pasada por el tema del camino de Tome Chico que está aislado, ya que en caso de emergencia es de muy difícil acceso, dice que existen cuatro personas postradas donde no hay manera de salir con ellos porque el camino está muy malo, comenta que fue a terreno y vio que no es mucho lo que hay que hacer, que a lo mejor se pueden coordinar los tiempos y la disponibilidad para poder hacerlo, señala que en algún momento pasará algo y se tendrá problemas para sacarlos.

El señor Alcalde responde que pidió que se arreglara ese camino antes de que empezara el invierno y no sabe qué pasó, porque no se arregló.

El Concejal Víctor Chandia señala que no pide un camino asfaltado pero de fácil acceso, ya que por la salida del río no hay ninguna posibilidad de hacerlo.

El señor Alcalde responde que el tema en este momento es que no hay material y es un problema pero que sabe donde conseguir maicillo y se compromete a que se arregle, comenta que es importante que se haga antes del invierno para que el próximo año recordar hacer una buena mantención a ese camino.

El Concejal Víctor Chandia comenta que el tema de las luminarias es generalizado y un problema en la comuna, sugiere la alternativa de cambiar a LED y que se averigüe que tan costoso es, pedir un análisis de presupuesto o buscar alternativas, cree que podría ser rentable para la comuna el cambio de las luminarias.

El señor Alcalde responde que ya lo tenía presente y que sería conveniente verlo a partir del próximo año ya que el cambio de las luminarias tradicionales a LED podría ser una economía.

El Concejal Víctor Chandia reitera que además vienen garantizadas por un par de años y que sería una buena alternativa.

La Concejala Norma Torres menciona que en relación al tema del camino de Tome Chico le quedó la inquietud y lo consultó con las personas involucradas, señalando que como dijo el señor Alcalde antes de que empezara el invierno se tenía que hacer ese arreglo y no se realizó, señala en este caso el responsable sería del Departamento de Obras, dice que ya estando en pleno invierno es imposible que se pueda hacer dadas las condiciones climáticas, pero que le señalaron que una vez mejorando el tiempo si se podría arreglar.

El señor Alcalde responde que por esa razón se acuerden antes de que empiece el invierno, señala que mientras tanto se podría pasar la motoniveladora.

El Concejal Raúl Espejo agrega que pasar la motoniveladora sería una buena solución, pero su preocupación es que llueva después que pase la máquina

El Concejal Víctor Chandia señala que estuvo leyendo una información que hace relación con el PIE, dice que se acuerda haber recibido ese informe de Educación y de Contraloría de 50 comunas entre esas esta Trehuaco, señala que el problema está en que se hace una proyección de la cantidad de alumnos que pueden ingresar al programa para el ingreso de una cantidad de dinero y la gran mayoría de las comuna tiene ese problema, que se ingresa el dinero, no se ocupa y generan excedentes y que esos excedentes producen problemas, dice que lo que le complica es que Trehuaco tiene un porcentaje de excedentes muy grande con relación a la cantidad de alumnos ingresados en esos programas y no así otras comunas parecidas donde la cantidad de alumnos son cinco a seis veces mayor a las de Trehuaco, señala que le preocupa que esos ciento cuatro millones de pesos que salen ahí nombrados es una generalidad con respecto a la forma que funciona, para él es equivocada ya que entregarle dinero a un Municipio a proyección es entregarle dinero a un Municipio para que se la gaste y pasa en todos los Municipios.

El señor Alcalde señala que no olvida que les informó que estaban complicados con la Intendencia, comenta que el problema es que al PIE entran alumnos con capacidades diferentes y que en Trehuaco hay una lista significativa de estos alumnos de los cuales son evaluados por los Profesionales idóneos, recuerda que la Superintendencia lo estaba multando por \$27.000.000 porque decían que los Profesionales que habían evaluado a los alumnos no tenían título y no eran acreditados a nivel regional, recordando que los Profesionales si tenían título y estaban acreditados al momento de la evaluación, por lo tanto, la multa era injusta, comenta que tuvo que ir a conversar con el Superintendente Nacional a Santiago y demostrarle con documentos, y eso significó la suspensión de la multa en ese tema.

El Concejal Víctor Chandia menciona que cuando se les entregó ese informe se estaba elaborando la respuesta.

El señor Alcalde comenta que se tiene la respuesta pero que publicaron antes el informe, que los dineros están, dice que ellos querían una propuesta de que se iba hacer con ese excedente y lo que se está haciendo es capacitación de currículum, convivencia escolar y técnicas innovativas pedagógicas, informa también que además los dineros lo depositan en una cuenta en conjunto con todo y ahora se están separando las cuentas esperando la respuesta de la Contraloría.

El Concejal Víctor Chandia dice que quiere felicitar que la administración responda por escrito los incidentes que se plantean, que lo dijo la semana pasada y lo vuelve a repetir porque así tienen la tranquilidad de que se le dará una respuesta o solución a sus incidentes y así por el conducto regular responderles a la gente que se los pide.

El Concejal Miguel Vargas solicita la máquina para el sector de Las Nieves, desde Denecan hacia arriba, comenta el tema del cementerio de Boca Itata mencionando que hay tres propietarios a los que les podría pedir terreno para ensanchar el camino y se compromete a conversar con ellos.

El señor Alcalde dice que solicitará al Director de Obras que se comunique con Vialidad para solicitar el arreglo de los caminos de Leuque- Portezuelo y Denecan- Las Nieves, sobre el tema del cementerio le solicita que haga las gestiones.

El Concejal Miguel Vargas pregunta también que cuando va a comenzar a funcionar el departamento de licencias de conducir mencionando que la gente le hace consultas todo el tiempo por ese tema.

El Concejal Víctor Chandia dice que se imagina que el Juez de Policía Local a estas alturas no está siendo autosustentable, pregunta si lo está financiando la Municipalidad.

El señor Alcalde responde que es tremadamente complicada esa situación y se está produciendo un déficit por pagarle, recuerda que se negaba con el tema del Juzgado pero era algo que se debía hacer porque de no ser así podría haber ido preso, mencionando que la única manera de sustentar el juzgado de policía local es a través de los partes.

El Concejal Raúl Espejo dice que concuerda que ese tema genera un déficit al Presupuesto Municipal.

La Concejala Norma Monsalve pregunta que si la gente que tiene problemas con su pensión también pasan por el Juzgado.

El señor Alcalde responde que el Juzgado de Policía Local es un tribunal conciliatorio, no es resolutorio, que la única entrada del Juzgado son los partes, mencionando que hoy en día no se condona ningún parte sólo se consiguen rebajas, pero acá hay una baja dotación de Carabineros, menciona que se le envió una nota al Prefecto de Carabineros de Chillán, informa que en la comuna jubilaron dos carabineros y la dotación es de nueve y otros están con licencia, dice que ha sucedido que se ha estado con el jefe de reten y un carabinero más, y que a raíz de los robos que hubieron se hicieron denuncias de que no habían rondas y Carabineros respondió que no tenían dotación, señala que los dos carabineros que hay van a reforzar a Guarilhue y no se está fiscalizando la carretera de Trehuaco y por eso hay mucha infracción.

Con respecto a la consulta del Concejal Vargas respecto al Departamento de Tránsito, dice que estaba listo para funcionar pero la carpeta que llegó desde Santiago fue devuelta con dos observaciones, una era que los choferes examinadores requerían por ejemplo de 85 horas de capacitación y solo tenían 70, informa que se está gestionando con la escuela que los capacite para que puedan completar las horas requeridas para cada examinador y la segunda observación tiene relación al médico que se había puesto en el proyecto que es la Doctora Cueller que obtuvo su título en Argentina y está en proceso de Validación pero ella está contratada por la Municipalidad con autorización de la Seremi de Salud.

El Concejal Víctor Chandia pregunta quienes son los choferes que fueron capacitados.

El señor Alcalde responde que son los señores Israel Muñoz y Manuel Olave, pero se presentó un problema ya que don Manuel Olave renunció por una mejor oferta laboral, señala que se capacitará a Don Manuel Avendaño.

Menciona que hay que ver el programa de Fiestas Patrias, que se debe tener en cuenta el programa y que se sientan parte de las actividades, dice que no necesitan que los estén llamando por teléfono para avisarle, informa que las ramadas de este año son tres.

El Concejal Raúl Espejo recuerda el problema que sucedió el año pasado con la entrega de las empanadas donde no alcanzó para todos y solicita que ojala este año no suceda lo mismo, comenta que fue desagradable que muchos niños no la recibieran y pide que se le exija mayor responsabilidad al Proveedor.

El señor Alcalde responde que se tiene asegurado ese tema pero son los imprevistos que nunca se saben, informa que el acto partirá a las 10:00 hrs. puntualmente y pide al Concejo que lleguen a la hora.

El Concejal Víctor Chandia comenta que ojala sea así, ya que ellos también tienen compromisos con la familia además de las actividades que siguen posteriormente.

La Concejala Norma Monsalve pregunta por las sesiones en terreno.

El señor Alcalde sugiere que se separen los temas políticos cuando se hagan las sesiones en terreno, que se recuerde que la comuna tiene múltiples problemas y a veces no se tiene solución para todos, comenta que el reglamento lo dice que si hay un planteamiento de la comuna ellos como Concejo escuchan y luego se analiza en otra Sesión de Concejo, no en la misma sesión y luego se le da la solución o una respuesta, informa que anteriormente se han hecho Sesiones de Concejo en terreno y nunca hubo un conflicto porque se llegó a ese acuerdo antes.

El Concejal Raúl Espejo agrega que la gente sabe que no todas las inquietudes que ellos plantean se pueden solucionar, pero ellos representan a la gente al exponer los problemas y las necesidades en los Concejos.

El señor Alcalde responde que está bien, pero reitera que hay muchos temas que no tienen solución.

Sin más temas que tratar y siendo las 12:30 horas se levanta la sesión.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal

Luís Cuevas Ibarra
Presidente

**ACUERDOS
H. CONCEJO MUNICIPAL**
Septiembre 15 del 2014.

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad Aprobar el Acta Nº 63 de fecha 01.09.2014

**Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe**